

# La Cruz

## DIARIO CATOLICO

**REDACCION**  
 Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

**ADMINISTRACION**  
 Vilamitjana, 9, 1.º

**Precios de suscripción**  
 Tarragona, trimestre, 4 Ptas. 4.00  
 España, trimestre, 4 Ptas. 4.50  
 Unión postal, un año, 30.00  
 Anuncio y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado.

### COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán o en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador.

### SECCION RELIGIOSA

**SANTOS DEL DIA.**—Stos. Anatólio y Jorge.

**SANTOS DE MAÑANA.**—Stos. Alejandro y Leocadio mrs.

**Apostolado de la Oración**  
 INTENCION GENERAL PARA ABRIL  
 (Aprobada y bendecida por Su Santidad)

Las obras sociales  
**ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES**  
 ¡Oh Jesús míral por medio del corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que los cristianos trabajen para mejorar moral y materialmente a la clase obrera.

**RESOLUCION APOSTOLICA**  
 Fundar, sostener y desarrollar instituciones para los trabajadores.

**CORTE DE MARIA**  
 Hoy se hace la visita a Ntra. Señora del Carmen, en San Francisco.

**Oraciones para hoy**  
**CUARENTA HORAS.**—Continúan en la iglesia de M. M. Descalzas, siendo las horas de mañana de ocho a once y por la tarde de cuatro menos cuarto a siete y media.

**Santa Iglesia Catedral**  
 Capilla de Ntra. Señora del Claustro.—Durante la misa de siete prosigue una novena en honor de Ntra. Señora del Claustro.

**Parroquia de San Juan Bautista**  
 Empiezan los Ejercicios para los niños y niñas de primera Comunión.  
 A las ocho y media misa explicada y plática.  
 Por la tarde, a las cuatro y media, meditación y plática.

**Iglesia de Santa Clara**  
 A las nueve y media tendrá lugar la solemne ceremonia de imponer el santo Hábito de Novicia a la señorita Antonia Marimón y Bergadà, natural de Belianes.  
 En este conmovedor acto la apadrinarán su señor tío el Rdo. Cura párroco de San Francisco de Reus, y doña María Bosch, terminándose esta función con un sermón alusivo al acto que hará el distinguido orador sagrado Rdo. D. Ramón Bergadà, Cura Párroco de Albi.

**Iglesia de las HH. Oblatas**  
 Función de los trece martes de San Antonio de Padua. A las seis de la tarde tendrá lugar el ejercicio que consiste: exposición de S. D. M., rezo del santo Rosario, siguiendo el ejercicio propio de esta devoción; luego se cantará un motete, después del cual habrá la reserva del Señor Sacramentado, terminando con el responso cantado y adoración de la reliquia del Santo.

**Iglesia de las Descalzas**  
 Continúa un septenario en honor a San José, a las seis y cuarto de la tarde, que consistirá en meditación y septenario.

### DEL DIA

Aunque al escribir estas líneas no se conoce aún el resultado definitivo de las elecciones de anteayer, ni se conocerá probablemente cuando el presente llegue a manos del último de nuestros lectores, cabe desde ahora marcar en la reciente campaña una nota importantísima: el triunfo de la Solidaridad.

La Solidaridad ha triunfado, y puede afirmarse que en toda la línea, pues los escasísimos puestos que parecen perdidos ó se presentan como muy problemáticos, aunque en definitiva se pierdan, no son bastantes a empañar el brillo de la victoria.

El triunfo de la Solidaridad representa desde luego la derrota del caciquismo, hazaña colosal, realizada con una rapidez y una eficacia inverosímiles. Ayer mismo, como quien dice, las elecciones en Cataluña se efectuaban, generalmente hablando, según el padrón que venía de Madrid, impuesto por el partido encargado del Poder. En virtud de las elecciones de hace dos años, pocos, muy pocos fueron los diputados por Cataluña que fueron al Congreso ostentando una representación especialmente catalana. Las elecciones del pasado domingo han dado una cifra de diputados catalanes que si

no llega á cuarenta, no bajará de treinta y ocho, todos, excepto uno, hijos de la tierra, todos nombrados por el pueblo, que quiere tener en ellos legítimos procuradores de sus intereses.

Hay que convenir en que Cataluña está realmente emancipada de la potestad, no patria por cierto, que el gobierno de los partidos ejerce en el resto de la península.

El fenómeno es muy digno de atención, y estamos seguros de que ha de llamarla no sólo en España, sino en todo el mundo civilizado. Cataluña ha demostrado ser un pueblo consciente, viril, enérgico, perseverante, capaz de ir por el camino del progreso en todos los órdenes tan allá como haya llegado el pueblo más adelantado de la tierra.

La política revolucionaria, con ese apriorismo estúpido que demuestra su asombrosa aptitud para destruir y su incapacidad para edificar, dió al pueblo español el derecho del sufragio universal antes de que estuviera en condiciones de recibirlo. Este derecho lo recibieron los españoles sin conocerlo, y lo que es más, sin quererlo; de donde se ha seguido su ineptitud para usarlo, ineptitud prevista por la Revolución y por ella explotada á beneficio propio. Este flamante derecho, esencialmente revolucionario y absurdo, por el principio del que se lo hace descender y por la igualdad que supone en todos los ciudadanos, está siendo, más que un beneficio, una calamidad, ya que sirve á maravilla para tener á la nación sujeta al capricho de quien disponga de las masas.

Pues bien; en la batalla á que acabamos de asistir se ha puesto en evidencia que Cataluña es capaz en cuanto cabe de disfrutar este derecho: los electores de los candidatos solidarios han usado de su derecho conscientemente, han ido á las urnas, sabiendo lo que hacían, comprendiendo el acto de soberanía popular que estaban ejecutando. Y este, considerado en sí mismo, es un progreso. De hoy en adelante, no cesando, como es seguro no cesará la labor de propaganda, el pueblo catalán podrá emprender rumbos extraviados, podrá acaso hacerse daño con eso mismo que está ordenado á producirle inmensos bienes, y los producirá, si sabe aprovecharse debidamente; lo que no podrá ser caer de nuevo en las redes del centralismo caciquista, en poder de ese pulpo inmenso que extiende á todos lados sus tentáculos, estrujando el cuerpo de la patria, atrofiando los miembros, anulando su voluntad y sorbiendo su vida.

Este fenómeno abre á la política española nuevos y dilatados horizontes; es un factor nuevo, con el que han de contar los encargados de gobernar la nación; es un ejemplo dado á las otras regiones de España, que hasta la fecha han mirado con estoica indiferencia el que dispongan de su voluntad y se alcen con su representación quienes por punto general, ni se interesan por su bien, ni siquiera los conocen; es el resultado de una concordia nunca vista, que ha unido en un idéntico propósito á los elementos más extraños y al parecer más inconciliables.

Pluguiera á Dios que esta liga patriótica fuese lo que debe ser y nada más; que al sacro fuego del amor patrio quedara destruido en su seno

todo germen y levadura de sectarismo, causa perpetua de discordia, y origen de todos los males; que no fuera otro su ideal que resucitar la antigua Cataluña, con sus venerandas tradiciones, con su fe y su piedad, su amor al Todopoderoso, base firmísima de aquella grandeza de otros tiempos que tendríamos por legendaria si no la testificara la verdadera historia.

A los tarraconenses nos cabe la satisfacción de pensar que el candidato solidario triunfante en la circunscripción es católico apostólico y romano, como valientemente lo proclamó en el manifiesto electoral y lo atestiguan sus antecedentes y el programa del partido en que milita.

Con toda sinceridad, con todo entusiasmo damos la enhorabuena, como nos la damos á nosotros.

### El regalo del Papa al futuro rey de España

Hablando de este regalo dice un corresponsal de Roma: «La canastilla se compone de un artístico estuche de estilo francés, primorosamente trabajado, y contiene todo el equipo para el futuro vástago: fajas, mantillas, calcetines, camisetas, zapatillas, etc., habiendo sido preparado todo en dos meses por las monjas misioneras Franciscanas, que acudieron á dicho importante trabajo en número de 200; encajes de inestimable valor.

### DE PARIS

Perservando en la eterna táctica de poner una vela á San Miguel y otra al diablo, Clemenceau, después de lanzar el guante á los colectivistas de la Confederación general del Trabajo, y declarar la guerra á los sindicatos rojos, se revuelve de la parte contraria, y arremete contra Juana de Arco.

Todos los años, desde hace más de cuatro siglos y medio, la ciudad de Orleans conmemora los días 7 y 8 de mayo el aniversario de su liberación por la sublime pastorcita de Domrémy con fiestas que, á través de las formas de gobierno más opuestas no se han suspendido nunca, guardando siempre su carácter tradicional.

En el punto mismo en que la heroína pasó el río, fórmase un cortejo, á cuya cabeza se pone el alcalde de la ciudad, tremolando el estandarte de Juana, y siguiendo el mismo itinerario que ésta, recorre la ciudad, hasta llegar al atrio de la Catedral, donde aguarda el Obispo, rodeado de su Clero, que recibe en sus manos el glorioso oriflama, abrazándose todos.

Es decir que se reproduce literalmente la escena representada en aquellos lugares el 8 de mayo de 1430, levantado el cerco de Orleans por el esfuerzo de Juana, la heroica doncella que voló, ante todo, á depositar su estandarte en el templo, para dar gracias á Dios por la victoria.

Este recuerdo ofuscaba al hugonote librepensador que ocupa la presidencia del Gabinete, y por una de las alcaldadas que le caracterizan ha prohibido que á las fiestas de este año asista ninguna corporación ni funcionario público, y muy singularmente militares, si no se suprime la ceremonia religiosa.

Y como dice el alcalde actual de Orleans, tan librepensador como Clemenceau, si se suprime la ceremonia religiosa, se suprime todo, y se reemplaza una fiesta secular originalísima y conmovadora, por una mascarada sin sentido común, ó por un simple desfile de orfeones, como se ven todos los días y en todas partes.

A pesar de las protestas de dicho alcalde, del diputado de Orleans, que es el Sr. Rabier (acaso el más impío de todo el Parlamento), de todos los

comités radicales y socialistas y hasta de las logias masonicas locales, Clemenceau, como Manolito Gázquez, *tensa que tensa*.

Y no ha habido manera de apearle de su burro; ó no hay curas ó no hay soldados.

Pretensión más estúpida no cabe tratándose de una virgen guerrera, en cuya alma privilegiada se habian fundido la fe religiosa y el ardor bélico, formando un todo insuperable, de suerte que la doncella de Orleans es, á la par, una gloria de la Iglesia y una gloria del ejército.

Clemenceau, más cruel y más déspota que los ingleses, quiere partirla por la mitad, mientras que sus verdugos la quemaron entera, y la hoguera en que fué arrojada consumió al mismo tiempo que una santa un soldado insignie.

El general Dramigozór, en sus estudios sobre las campañas de Juana (¡que no habla cumplido 20 años cuando la quemaron y que era enteramente iliterata!), dice que los planes de sus batallas revelan una profunda ciencia táctica y estratégica.

Y así tenía que ser forzosamente para que en menos de tres años reconquistase media Francia á punta de lanza contra un ejército infinitamente superior, más aguerrido, y que una serie no interrumpida de victorias habia acostumbrado á creerse invencible.

A ese gran capitán no quiere el señor Clemenceau que tributen homenaje los soldados franceses, á no ser á condición de que quella gran cristiana...

Dicen las gentes que éste, más que un acto de odio sectario, es una de tantas manifestaciones de la anglosajón mil veces más inglés que francés.

Pues ni en eso acierta. Los ingleses, y en especial los muy patriotas, ponen á la doncella de Orleans más alta todavía que los mismos franceses, por amor propio nacional.

«Nosotros, dicen, cara á cara con los franceses y reducidos los unos y los otros á sus fuerzas naturales, ya los habríamos vencido en el siglo XV, como en todos siglos, y la prueba es que nos los llevabamos de calle. Para que nos vencieran ellos fué preciso una especie de trampa sobrenatural: se necesitó que bajase del cielo no una criatura humana, sino un ser de esencia angelica, como Juana de Arco: no fué, por lo tanto, Francia la que nos derrotó; fué Dios mismo enviando uno de sus ángeles á la tierra.

El texto de la sentencia dictada por la Sala novena en el proceso contra el abate Jonin, constituye un curioso documento jurídico, pienso que sin precedente en ningún país.

Los jueces eran tres: dos enteramente ganados al gobierno, que se habian comprometido de antemano, sucediera lo que sucediera, á sentenciar al reo, y otro, el Sr. Tontain, independiente, que no miraba más que á la justicia, y que estuvo cuarenta y ocho horas trabajando para que se le absolviera, sin que pudiera lograrlo, por la estúpida ley del número.

Pero el Sr. Tontain era el presidente, y si bien hubo de someterse al voto de la mayoría conservaba el derecho de retractar el texto de la sentencia. Y usó de él con toda amplitud. La sentencia fué condenatoria, como reclamaba la mayoría, pero los considerandos fueron la apoteosis del sentenciado y la más acre, irrefutable y sañuda crítica de la ley que se aplicaba.

Al párroco de San Agustín se le colimó de elogios, reconociendo que se le habia lastimado en sus más sagrados y respetables sentimientos, que su franqueza y lealtad eran admirables, que era lícito suponer que ni siquiera habia comprendido la ley, porque ésta era incomprendible hasta para los mismos juristas encargados de aplicarla. Y en cuanto á la ley misma se le calificó de exorbitante

violación del derecho común, de absurda, arbitraria y tiránica, deduciendo de todo ello... que el sacerdote debe ser condenado, pero con la mayor benignidad posible; diez y seis francos de multa.

El documento en sí sería magnífico y digno de ponerse en marco de oro en todos los juzgados, para los casos análogos, á no ser porque crea el precedente de que el art. 35 de la ley de 9 de diciembre prohíbe á los sacerdotes, «aun fuera del ejercicio de su culto», censurar las leyes ni excitar á su desobediencia.

Lo cual es inevitable, para los buenos sacerdotes, se entiende. ¿Cómo ha de exigirse, por ejemplo, á ningún ministro del Culto católico que acepte la ley del divorcio como buena, sólo porque es ley, y que aconseje á sus feligreses que se sometan á ella?

Aunque todas las Salas de todas las Audiencias del mundo les manden recomendarla, ellos seguirán predicando, y harán bien, que es opuesta á la ley de Dios.

Por esta única consideración, y para no dejar sin protesta esa doctrina jurídica es posible que apele el abate Jonin, que á no ser por eso sería el primero en aplaudir el paradójico fallo que le condena.

### Crisis vitícola en Francia

Los miembros de la Comisión parlamentaria investigadora de la crisis vitícola, llegaron el 14 de Abril á Burdeos, según telegrama recibido por *Le Matin*. El presidente de esa Comisión, M. Cazeaux-Cazelet, diputado, ha dado á la prensa los siguientes informes sobre la situación en Tolón, Marsella, Perpignan, Montpellier, Narbona, Beziers y Carcasona:

«La situación de la viticultura meridional—dice—es para conmover al Parlamento: Los vinos se venden á precios tan bajos, que el producto bruto de la hectárea no cubre los gastos del cultivo. Generalmente, se exagera la producción vitícola meridional. Los rendimientos, de 100 á 200 hectolitros por hectárea, no son lo general, como se dice, sino una excepción, que no se halla más que en ciertas llanuras; lo frecuente es 50 hectolitros por hectárea, sobre todo desde que no se ahuma la vid por consecuencia de la crisis.

«Dos factores de ésta hemos encontrado bien manifiestos en nuestro viaje. Desde luego, la consecuencia de bautizar los vinos, como se hace con los de Argelia. Estos son bastante ricos en alcohol para conservar á los ojos del consumidor la apariencia de vinos naturales con un 30 por 100 de agua y aun más. Un magistrado de Marsella nos ha revelado la existencia de un fabricante que posee 300 partidas de vino y se dedica á la operación de aguarlos. De 52 bocoyes, 31 estaban aguados.

Otra causante de la crisis es la compra á bajo precio de todos los vinos averiados, compra que hace un exiguo número de negociantes especiales que conservan los vinos así comprados por medio de productos químicos extraños al vino. El vil precio á que el productor se ve obligado á vender estos vinos perjudica mucho al mercado.

«El bautizo y la explotación de vinos defectuosos completan el déficit de los malos años de poca producción. He aquí los dos elementos de baja permanente durante todo este año. Se ha hablado erróneamente de la producción excesiva de 1903; no es esa la causa de la baja sino el bautizar los caldos y la venta de los averiados; eso es lo que mantiene en baja el mercado.

«Cuanto á las medidas reclamadas, he aquí las dos principales que podrían surtir efecto. Una es la declaración de la cosecha prestada por el propietario; otra la intervención (control) de las entradas y salidas de azúcar en casa de los negociantes é intermediarios ó corredores. Todo el negociante que venda azúcar por can-

tidades superiores á 50 kilos, debe ser sometido á dar cuenta de sus entradas y salidas y á sujetarse á las verificaciones de la administración pública.

«Se ha propuesto igualmente una tasa máxima sobre los azúcares empleados en vinificación, y se pide también el fomento de la destilación de los vinos para hacer desaparecer los averiados».

«Lo que debe inspirarnos confianza—añade M. Cazeaux-Cacelet, es el avance de las negociaciones emprendidas entre los representantes del cultivo del azúcar de remolacha y los de la viticultura. Las bases de ese acuerdo se refieren á la tasa de los azúcares empleados en las vendimias, la circulación y la detención de los azúcares, y finalmente, la declaración de las cosechas. Habría necesidad de crear una caja de seguros contra las malas ventas de azúcares, de alcoholes y de vinos y dar facilidades de salida y crédito á los azúcares y alcoholes desnaturalizados y al alcohol de vino».

«El resto de la caja se contendría por medio de las tasas sobre el azúcar de vendimia y sobre los vinos encabezados, por medio de una adición de 50 céntimos de derecho sobre la circulación de los vinos ó por medio de un derecho nuevo de cinco francos sobre los alcoholes y de tasas sobre los azúcares refinados y los petróleos».

«No decidiré acerca del valor de estas soluciones; pero ellas demuestran que algo se ha cambiado en el punto de vista económico entre las relaciones del Norte y del Mediodía, y esto es de importancia. Un acuerdo facilitaría la adopción de las medidas legislativas necesarias.»

«Los miembros de la Comisión empezarán en seguida sus trabajos.» Como se ve, todo esto es de un gran interés para los viticultores y vinicultores españoles, que deben tenerlo muy en cuenta.

**INFORMACION**

**La jornada del domingo**

**En Tarragona**

A la hora señalada se constituyeron las mesas, notándose desde el primer momento que eran muchas las personas de las llamadas de orden que iban á depositar su voto en las urnas.

El Sr. Lerroux alcanzó 95 sufragios. Desde este momento empezaron á recibirse noticias de los pueblos según las cuales los escrutinios de los mismos eran favorables á los republicanos y al señor de Suelves.

A las seis y media se tuvo noticia de que en Reus habíase obtenido el siguiente resultado: Mayner, 2.562; Nougues, 2.625; Tamarit, 689; Morenes, 519; Cañellas, 204; Lerroux, 244.

Anoche á las once y media nos facilitaron en el Gobierno civil los siguientes datos:

**Circunscripción**

**(Datos oficiales)**

Nougues, 8.320; Mayner, 7.322; Suelves, 6.204; Morenes, 6.182; Cañellas, 5.688; Lerroux, 676. Faltan 7 secciones.

Apesar de estos datos, sabemos que los certificados que se hallan en poder del Sr. Suelves dan á éste una mayoría de cerca 600 votos sobre el ministerial.

**Roquetas**

Querol, 5.790; Adell, 1.603; Ayuso, 793. Faltan 2 secciones.

**Tortosa**

Navarrete, 4.296; Montañola, 1.730; Fuente, 1.277. Faltan 4 secciones.

**Valls**

Reventós, 4.301; Canals, 2.376. Faltan 12 secciones.

**Gandesa**

Capallé Goyeneche, 4.131; Albufall, 3.329. Faltan 2 secciones.

De los datos recibidos por el Sr. Cavallé resulta que éste obtuvo 4308 y el Sr. Albufall 3184, faltando únicamente el resultado de Bisbal de Falset que tiene un censo de 205 electores y en cuya población el candidato ministerial ha obtenido escasa mayoría.

**Vendrell**

Carner, 3.688; Alegret, 2.120; Valenti, 342. Faltan 14 secciones.

**En Barcelona**

Se verificó la votación con extraordinario entusiasmo, habiendo tomado parte en las mismas unos 55.000 electores á favor de la Solidaridad.

A la una de la tarde expusimos en nuestra pizarra un telefonema de nuestro corresponsal comunicando que la operación se verificaba ordenadamente.

A las seis de la tarde recibimos otro telefonema dando cuenta de que á consecuencia de riñas en un colegio, había sido muerto un republicano solidario llamado Pedro Lloberas, quedando heridos otros dos individuos.

Sin más incidentes de importancia trascurrieron los escrutinios cuyo resultado daba el triunfo á los siete solidarios. Estas noticias las expusimos al público á las nueve y media, produciendo general satisfacción la derrota de los lerrouxistas.

He aquí el resultado de la elección:

**Candidatura solidaria**

Cambó.....	39.196
Salmerón.....	39.845
Junoy.....	39.932
Maciá.....	39.575
Puig y Cadafalch.....	39.542
Suñol.....	35.022
Vallés y Ribot.....	36.487

**Candidatura antisolidaria**

Estévez.....	21.496
Sol y Ortega.....	21.577
Lerroux.....	21.582
Serraclara.....	21.287
Mir y Miró.....	20.049

**Provincia de Barcelona**

**Arenys de Mar**

Calvet (solidario), 2990 votos.—Sagnier, 1325. Faltan 10 secciones.

**Berga**

Bordas (solidario), 1214 votos.—Pons Enrich, 195. Faltan 25 secciones.

**Castellterol**

Ferrer y Vidal (solidario) 2699 votos. Faltan 9 secciones.

**Granollers**

Girona (solidario), 4229 votos.—Lladó y Vallés, 1673. Faltan 3 secciones.

**Igualada**

Rahola (solidario), 1955 votos.—Godó 1550. Faltan 16 secciones.

**Manresa**

Soler y March (solidario), 3582 votos.—Marqués de Santa Ana, 1113. Faltan 13 secciones.

**Mataró**

Rius y Torres (solidario), 5333 votos. Faltan 1 sección.

**Sabadell**

Pi y Arsuaga (solidario) 3491 votos.—Lerroux 122. Faltan 4 secciones.

**Tarrasa**

Hurtado (solidario), 3015 votos.—Villanueva 356. Completo.

**Vich**

Junyent (solidario), 1793 votos. Faltan 7 secciones.

**Villafranca**

Zulueta (solidario), 3001 votos. Faltan 3 secciones.

**Villanueva y Geltrú**

Bertrán y Musitu (solidario), 1912 votos.—Rubaudonadeu 580. Faltan 17 secciones.

**Provincia de Lérida**

**Capital**

Juan Moles (solidario), 5063 votos.—Luis Ferrer, 1096.

**Borjas**

Francisco Maciá (solidario), 5832 votos.—José Menéndez Parra, 444.

**Balaguer**

Felipe Rodés (solidario), 2915 votos.—Mariano Clua, 2165.

**Seo de Urgel**

Juan Garriga Massó (solidario), 546 votos.—Marqués del Batzán, 205. Faltan datos de muchas secciones.

**Solsona**

Pedro Milá (solidario), 1557 votos.—José Agelet Garrell 290. Faltan datos que no pueden alterar el resultado.

**Cervera**

Lorenzo M.ª Alier (solidario), sin oposición.

**De Gerona**

El resultado de las elecciones en la provincia es el siguiente: Capital, elegido sin oposición el solidario Sr. Corominas.

La Bisbal, elegido el solidario D. Julio Marial.

Figueras, elegido el solidario Sr. Salvatella.

Santa Coloma de Farnés, elegido el solidario Sr. Ventosa y Calvell.

Olot, elegido el solidario D. Pedro Llosas.

Puigcerdá, elegido el solidario don Eusebio Bertrand.

Vilademuls, elegido el solidario señor Bofarull.

Torroella de Mongri, elegido el conservador señor conde de Serra.

**De otras provincias**

Valencia.—Se ha efectuado el escrutinio de las elecciones con orden completo alcanzando la victoria el Sr. Soriano por

11.100 votos y los republicanos de la Unión Sres. Blasco Ibañez por 10.535, y Gil y Morte, por 10.462.

Los candidatos ministeriales han alcanzado 8.111 votos el Sr. Lázaro y 8009 el conde de Arcentales.

En Vitoria han sido las elecciones muy agitadas habiéndose roto muchas urnas.

Hubo tiros que causaron heridos. Lleva ventaja el Sr. Ortiz de Zarate.

La Tesorería de Hacienda ha señalado para hoy los pagos siguientes:

D. Manuel Martí, 2.778.78 pesetas.—D. Leoncio Montañés, 5.799.91.—Don Adolfo Artal, 625.59.—D. Juan Oliva, 83.86.—D. Celestino Salvadó, 337.

Anoche se nos aseguró que el señor Gobernador civil había salido precipitadamente para la Corte con intención de regresar mañana.

¿A qué obedecerá este viaje?

Entre los varios escaparates que hemos tenido ocasión de apreciar en estos días de feria, llamaba mucho la atención el de la tienda de varios tejidos de D. José Antonio Jové por sus ricas y elegantes telas de novedad para la presente temporada.

El último número de la revista *La Veterinaria Tarraconense* contiene el siguiente sumario:

La precocidad en el caballo, por González Pizarro.—La enfermedad de las cabras, por E. Molina.—Elección de patronatos.—Lecherías y queserías.—Ecos y noticias.

Otra persona caritativa nos ha entregado cinco pesetas para la familia necesitada de que hablamos días atrás. Dios se lo pague.

Ayer cumplieron con el precepto Pascual los penados del Milagro, celebrando la Misa un P. Carmelita de esta residencia, que pronunció una sentida plática. La capilla de música del Sr. Roig cantó varios motetes durante el acto. Asistieron la Junta del Patronato de presos.

Hoy cumplirán los reclusos de la penitenciaria de la Pedrera y los enfermos.

Con motivo de la feria anual de juguetes ha sido extraordinaria la animación que ha reinado estos dos días en la rambla de San Juan.

La señora viuda y herederos de don José M.ª Ricomá (q. e. p. d.) nos comunicaron que habiéndose acordado la asignación de buques, Comisiones y Representaciones, fundada hace más de 40 años por su malogrado padre, bajo la dirección de D. Raymundo y D. José M.ª Ricomá.

Del *Noticiero* de anoche: «A primera hora de la madrugada se retiró el Sr. Lerroux de la Casa del Pueblo, en un carruaje que escoltó una de las dos parejas de la guardia civil montada que se hallaban de servicio en las inmediaciones de aquel sitio.

En otros coches le acompañaban algunos amigos.

Al llegar al paseo de Gracia, el señor Lerroux fué objeto de ciertas manifestaciones hostiles por parte de un grupo que allí se hallaba apostado.

Los guardias se prepararon para repeler cualquier agresión, caso de que se hubiese intentado, habiendo llegado el Sr. Lerroux á su domicilio de la plaza de Fernando de Lesseps sin haberse registrado ningún otro incidente.»

En el vapor «Bellver» llegó el domingo á Barcelona el Sr. Rusiñol, el que pasó seguidamente á enterarse del estado del Sr. Cambó y luego á emitir el voto en su respectivo colegio electoral.

Las noticias de Barcelona referentes al estado de salud del Sr. Cambó, son de que sigue sin sufrir agravación, lo que celebramos de todas veras.

Procedente de Vigo y Lisboa, ha fondeado en Palma el vapor inglés «Orontes», de 4.000 toneladas de registro, que conduce 300 turistas, los cuales han recorrido los sitios más notables de la isla, animando la población.

La Cámara Agrícola oficial de Cataluña, atendiendo al ruego que le ha dirigido el ministro de Fomento, hace presente á todos los Sindicatos y Asociaciones agrícolas en general de esta región que aspiren á estar representadas en el Consejo permanente de la producción y comercio nacionales, que deben solicitarlo antes del 25 del actual, en instancia al ministro de Fomento, conforme previene el reglamento publicado en la *Gaceta* de 7 del corriente, para el régimen de la asamblea convocada por Real decreto de 5 del presente abril.

Bonita y potente **Máquina parlante** por 50 pesetas. Se regalan con el aparato 4 discos.

Relojería Rigau. Bajada Misericordia 14.

Por Real del ministerio de Fomento que publica la *Gaceta* se dispone:

«Artículo 1.º Para el ascenso de los ingenieros jefes á la clase de inspectores, el Consejo de Obras públicas, con los datos ó informes que estime necesarios, tanto de carácter oficial como privado, formulará propuesta de postergación si el ingeniero jefe á quien correspondiera el ascenso no reuniera las condiciones necesarias ó no gozara del prestigio personal indispensable para el desempeño del cargo de inspector.

Art. 2.º El procedimiento para la aplicación del artículo anterior, siempre que no se oponga en su espíritu ó en su letra á lo que en el mismo se previene, será el que determina la Real orden de 23 de octubre de 1900, dictada para el cumplimiento del referido Real decreto de 9 de agosto del año 1900.»

Por falta de concentración á filas, el primer teniente del primer regimiento de artillería de montaña D. Francisco Martiño López llama á los reclutas Eduardo Gasset Boronart, natural de Bráfim; Juan Cunillera Gavaldá, de Marsá, y D. José Martí Mercadé de Secuita.

También por falta de concentración á filas el primer teniente de la comandancia de artillería de Barcelona D. Julian Yuste Segura llama al recluta Bautista Bedós Castells, natural de Cherta.

**Chocolate Estrader:** Véase el anuncio inserto en cuarta página.

Se asegura que terminado el período electoral, el Gobierno hará una combinación de gobernadores civiles, pasando el actual de Valencia, Sr. Perez Moso, á sustituir al Sr. Ossorio y Galdarzo en el mando de Barcelona, y yendo á Valencia el actual gobernador de Cádiz, D. Severo Gómez Nuñez.

Un personaje ministerial asegura que el jueves se firmarán los nombramientos cubriendo las vacantes de senadores vitalicios que existen.

**El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud**, cura con éxito seguro la anemia clorosis, debilidad nativa y nervios. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndolos crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse *Hipofosfitos Salud* de los Sres. Climent y C.

Ha fallecido en la corte el ex-ministro de Fomento Sr. Cárdenas.

Por la casa mortuoria desfilaron muchos puntos de distintos partidos, especialmente del conservador, en el que había desempeñado cargos importantes, entre otros el de presidente del Círculo Conservador de Madrid, á raíz de la muerte del Sr. Silvela. En varias ocasiones había sido gobernador del Banco de España.—R. I. P.

Un despacho de Malta da cuenta de que durante las maniobras nocturnas que efectuaban algunos buques de la escuadra inglesa, el contratorpedero «Ariel» chocó contra las rocas del rompeolas del antepuerto, yéndose á pique y pereciendo ahogado un marinero.

**DE HIGIENE**

**Uso y abuso del te**

Ha llegado á ser universal el consumo del te. En los países orientales su infusión constituye la bebida casi única, ó al menos la dominante; y desde que Vulpus de Amsterdam lo introdujo en Europa en el siglo XVII, se ha ido generalizando cada vez más, principalmente en Inglaterra.

En esta nación se elevaba el consumo del te á algunos cientos de libras, solamente allá en 1650; y un siglo después, ya llegaba á la cifra de 180 millones de libras, en la actualidad pasa de los 1.000 millones.

Hasta en los países que producen vino abundante, es el te un artículo de consumo que tiene gran importancia. No hay recepción mundana sin te, y en muchas casas él forma el desayuno, unido á la leche.

El uso del te es beneficioso, como el de toda bebida estimulante, pero ha de tomarse en dosis moderadas; el abuso podría ser tan dañino como el de cualquiera bebida alcohólica. El te contiene alcaloides energicos, como la teína y la teobromina, y aceites esenciales, cuyos efectos se dejan sentir en el organismo, aun á muy pequeñas dosis; también contiene ácido saponico.

Al que nunca lo ha tomado, producele el te una excitación de la circulación sanguínea y del sistema nervioso. A dosis moderadas, excita la inteligencia, hace activo el pensamiento y aclara las ideas. Balzac no podía trabajar sin haber tomado algunas tazas de café; infinidad de literatos extranjeros usan el te como estimulante, y les parece menos nocivo.

El te es también excitante de la energía muscular, pero inferior al café en este punto, como lo han demostrado las investigaciones de Hoch y de Jort. A dosis excesivas y frecuentes, el te provoca trastornos nerviosos manifiestos, el insomnio, el temblor muscular, desórdenes digestivos y alteraciones ge-

nerales acarreadas por ellos. Hace tiempo Sauter Bruntón, estudió los efectos del abuso del te y certifica todos estos desarreglos. Eso sí, como estimulante nervioso y bien tomado, aplaca en muchas personas la sensación del hambre; pero á la larga determina dispneas rebeldes y hace difíciles y lentas las digestiones.

No todas las variedades del te surten los mismos efectos. Las más ricas en tanino, parece que debieran determinar accidentes más rápidos. No es así. El te de Ceilan el de toda la India, contiene más tanino que los té de China, mas no por eso son más nocivos á dosis determinadas.

Dícese que la acción del te se debe á la teína y á la teobromina, pero cree Bruntón que otros alcaloides deben existir en el te, aún desconocidos y más energicos. El te verde no contiene más proporción de alcaloides que el negro, pues ambos provienen de la misma planta, la *thea chinensis* ó *camelia thea*. La única diferencia de ambos es el color, y depende de que el te verde se seca rápidamente para conservar el color, y el negro se seca con lentitud después de la recolección, cuando las hojas han fermentado algo. En el verde se conservan en mayor cantidad las esencias, en el negro hay más teína.

Un detalle que no todos conocen. El te indio se toma en Europa tal como sale de la cosecha; el chino, solamente los ingleses lo toman así, costándole muchas precauciones, porque los chinitos nos envían el té del comercio. Ya cocido. Lo tomamos, pues de segunda mano ó hervor, y, por lo tanto, habiendo ya dado lo mejor de su jugo. No merecemos beberlo de otro modo según los chinos.

**Curiosidades**

**El origen del vidrio.—Su fabricación en la antigüedad**

Acerca del origen del vidrio se hacen distintas suposiciones, pero la más probable lleva á suponer que, como tantas otras cosas, el origen de su fabricación y su descubrimiento débese á la casualidad.

Cuéntase, en efecto, que mil años antes de la era cristiana, arribaron á Francia unos tratantes en nitró, y al llegar á la embocadura de un pequeño río llamado Belo, bajaron á la orilla, cubierta de una arena fina y blanca que lleva el mar, y se pusieron á preparar su comida.

A falta de piedras, trajeron de su embarcación unos cuantos terrones de nitró, con los que armaron una especie de fogón para cocer la comida.

Encendieron una buena lumbre, con lo que no tardaron en disolverse los terrenos de nitró y mezclarse con la arena.

Operando el calor eficazmente sobre aquella mezcla, la fundió, y vieron los tratantes con gran asombro que de la fogata salía una especie de lava que se endurecía á medida que se enfriaba, y quedaba reducida á un cuerpo sólido, con un viso verdoso, pero de gran transparencia; este era el vidrio.

Ya que del vidrio hablamos, no dejan de ser curiosas ciertas noticias que Pinio nos da acerca de su fabricación en la antigüedad.

Según este sabio, los antiguos supieron el secreto de dar al vidrio los colores y matices más variados: de tal modo, que contrahacían con él muchas veces las piedras preciosas, usándose bastante tales aderezos.

Por lo que hace á las operaciones con que los antiguos conseguían tan maravillosos resultados, se desconocen. Pinio no las indica.

Sábase, sin embargo, que la industria vidriera quedó destruida por la invasión de los bárbaros, y que fueron los venecianos, quienes habiéndose trasladado á Oriente, donde se conservaba, la llevaron á su país é hicieron de ella uno de los ramos más importantes de su comercio. El secreto en que este pueblo envuelve sus operaciones industriales, no permite graduar exactamente los progresos y desarrollo de las fábricas de vidrio, y si sólo saberse de algunos resultados sueltos que se obtuvieron.

Murano tenía el privilegio exclusivo de fabricar vidrio, y sus fábricas debieron producir inmensos caudales pues tenía Venecia el monopolio, de este comercio en Occidente.

Sábase asimismo que en el siglo XII, había adquirido esta industria un alto grado de perfección; que los dominicos de Trevisa poseían un crucifijo pintado en vidrio, del año 1177, de donde se infiere que los venecianos conocían ya el arte de pintar en él, casi trescientos años antes de la época en que los alemanes se jactan de su invención. Por aquel mismo tiempo se conocía también el arte de bruñir y dorar el vidrio, y un manuscrito de la biblioteca Nani contiene sus diversas operaciones.

OFICIAL

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

En cumplimiento de lo dispuesto por el art. 30 de la Ley de 8 de febrero de 1877 y Real Decreto de 30 de marzo último, el día 27 del actual a las diez en punto de la mañana, se verificará en el punto de sesiones de estas Casas Consistoriales la elección de compromisarios para senadores, a la que deberán concurrir los señores concejales en unión de los vecinos mayores contribuyentes comprendidos en las listas ultimadas. Lo que se hace público para conocimiento de los interesados. Tarragona 22 de abril de 1907.—José Prat.

Movimiento de población del día de ayer. NACIDOS.—Juan Domingo Reinat.—María de la Concepción Rodríguez Admetellé. FALLECIDOS.—Josefa Garresa Floresvi, Cuiraterias, 2, 29 años.—Coloma Moragas Serrá, plaza de la Fuente, 41, 70 años.—Pedro Ignacio Mellado Pérez-Vallente, Conde de Rius, 26, 8 años. MATRIMONIOS.—Ninguno.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Embarcaciones llegadas anteaayer. De Ayamonte y esc en 40 ds. 1. «San Luis», de 68 ts., c. Cruz, con atun; lo despacha D. José M. Ricomá. De Palma de Mallorca en 8 ds. pailebot «San José», de 53 ts., c. Amengual, con efectos; lo despacha D. Antonio Martín. De Liverpool y esc. en 14 ds. v. «Vinfreda» 861 ts., c. Cruzalegui con efectos; lo despacha D. Modesto Fenech. De Ciano di Sorrento en 3 ds. v. inglés «Escalono», de 1,175 ts., c. Ross, con tránsito lo despacha los Sres. MacAndrews y C.ª

Despachadas

Ninguna.

Entradas ayer

Ninguna

Despachadas

Para Liverpool y esc. v. «Vinfreda», con cargo general. Para Montreal y esc. v. «Escalono», con cargo general.

CIERRES DE BOLSA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, 4 por 100 ídem fin de mes, etc.

Cambios de Barcelona del día 22

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Londres a 90 días fecha, id. a 8 días vista, etc.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, 4 por 100 ídem fin de mes, etc.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Ferrocarril Norte Segovia 5 p. 100, Almansa, S. Juan Abadesas, etc.

ACCIONES FIN MES

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like Banco Hispano Colonial, Banco Préstamos y Descuentos, etc.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

Paris.—Según los periódicos, Francia y Alemania procedieron de acuerdo al someter al Consejo sanitario de Tánger la cuestión del alcantarillado de aquella ciudad. El Echo en París dice, con referencia a informes de Roma, que se desmiente la noticia de que el rey Víctor Manuel vaya a Madrid. Los periódicos ingleses publican informes de Tánger, según los cuales el cónsul de Francia en Mazagan se dirige

la ciudad de Marruecos para asistir a la ejecución de los asesinos del doctor Maucham, habiéndole facilitado el Sultán una escolta para que le acompañe. Dicen al Matin desde San Petersburgo que, a consecuencia de un choque con un enorme témpano de hielo que arrastraba el Neva, naufragó un vapor omnibus, habiendo perecido ahogados cuarenta pasajeros. Buenos Aires.—Se han reducido, mediante el correspondiente decreto, los derechos de Aduanas que gravaban el azúcar en bruto, fijando la nueva tarifa seis centavos oro en lugar de siete. San Petersburgo.—Desmientese en los círculos oficiales el rumor de que el gobierno haya resuelto disolver la Duma. Santiago de Chile.—El volcán Pupeñé, situado al Sud de la provincia de Baldivia, hállase en plena erupción. La lava que arroja devasta los campos y diezma los ganados. Los habitantes huyen al campo. Las cenizas ocupan un radio de 150 millas. Además, ayer mañana dejáronse sentir dos fuertes sacudidas sísmicas. Paris.—De Roma comunican al Temps que se da por descontado el viaje del rey Víctor Manuel a Madrid; y en cambio en algunos círculos políticos se habla de la probabilidad de que el rey de España visite a Italia. Buenos Aires.—Dicen los periódicos que han terminado la huelga de los empleados de ferrocarriles y telégrafos y las restantes que se habían producido en Asunción. Marsella.—Los tahoneros huelguistas han acordado volver al trabajo. Rostoff del Don (Rusia).—Ha sido asesinado en la calle de un tiro de revólver, el vicedirector de la cárcel. Han sido reducidos a prisión los asesinos. Lodz.—Durante los tres últimos días han sido muertos doce obreros y heridos diez y seis. Las Sociedades obreras locales han publicado un manifiesto invitando a los socialistas y nacionalistas a evitar los conflictos.

los candidatos que presentaba. Sin embargo—añadió—hay que reconocer que éstos han quedado allí en un buen lugar, pues han obtenido una votación brillante y la diferencia de votos con los republicanos no ha sido muy grande. Un periodista habló al Sr. Maura de que los republicanos de Madrid estaban muy soliviantados porque dicen que el Gobierno ha hecho componendas para arrebatárles el triunfo, afirmando que aunque no se desprenden de las certificaciones oficiales, ellos han obtenido mayoría de votos. A esto contestó el jefe del Gobierno: ¡Qué han de decir! Solo el cuerpo electoral tiene la culpa de que los republicanos no hayan obtenido los primeros puestos. Los datos oficiales son exactos. No ha habido tales componendas ni se ha falseado nada. Preguntado sobre si mañana se celebraría Consejo de ministros, ha dicho el Sr. Maura que nada se ha acordado y que no cree necesaria la reunión del Consejo hasta el miércoles. Manifestó, sin embargo, que podría ser que se celebrase antes, aunque no hay ningún asunto que motive la reunión.

Firma del rey. El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy a la firma del rey un decreto erigiendo nuevamente en colegiata la iglesia de Santa María de Gandía, aunque sin gravamen para el Tesoro.

Los cuadros de mermas. Una comisión del gremio de dueños de tiendas de ultramarinos, comestibles, fiambres, etc., ha visitado al ministro de Fomento, pidiéndole que deje en suspenso la Real orden aprobando el nuevo cuadro de mermas de los transportes por ferrocarril.

Protesta. Firmada por las fuerzas vivas de La Bisbal, se ha recibido una extensa nota protestando enérgicamente de un artículo publicado por el Heraldo en que se decía que muchas familias de aquella localidad se disponían a emigrar a causa de la prohibición del cultivo del arroz. Los firmantes desmienten en absoluto aquellas noticias, que atribuyen a la mala fé con que proceden los arrocceos y afirman que en La Bisbal nadie ha emigrado ni nadie piensa hacerlo.

Bolsa. En el coro se cotizó esta tarde. Interior fin de mes, 82'70. Fin próximo, 00'00. Francos, 10'70. Libras 27'90. Amortizable, 101'15.

Requejo y Romanones. En el distrito de Bermillo de Sáyago (Zamora), por donde se presentaba candidato, como en otras legislaturas, D. Federico Requejo, se retiró éste a última hora y aconsejó a los electores que votasen al conde de Romanones. Esta determinación la tomó el señor Requejo en vista de las dificultades con que tropezaba la candidatura del conde de Romanones en Guadalajara. Como el conde ha salido también triunfante en Guadalajara renunciará al acta de Bermillo, y al procederse en este distrito a nueva elección, se presentará el Sr. Requejo.

Candidatos derrotados. Entre los candidatos derrotados en las elecciones de ayer figuran los siguientes: Por Antequera, el Sr. Bores y Romero. Por Jaca, el duque de Bivona. Por Torrijos, el Sr. Benayas.

Diputados carlistas. El partido carlista ha obtenido el triunfo de 15 candidatos. Desde las Cortes Constituyentes no habían obtenido tanta representación los carlistas.

«La Epoca». Hablando este periódico de las elecciones dice que el hecho culminante de las mismas es el triunfo de la Solidaridad, no solo en Barcelona, sino en toda Cataluña. Añade que no puede negarse la fuerza de este movimiento, pero que hay que inclinarse ante el resultado del sufragio. Lamenta que hayan sido derrotados queridos amigos suyos. Termina diciendo que no hay que olvidar tampoco que estos elementos, genuinamente catalanes, no son catalanistas, sino de otros partidos.

En Barcelona—dijo—ha triunfado la Solidaridad como se esperaba, por la acumulación de elementos políticos que estaban decididos a salir triunfantes. Manifestó que al Gobierno le había sorprendido mucho el triunfo del Sr. Soriano en Valencia, y dijo que no hay duda de que éste tiene allí bastante fuerza más que el Sr. Blasco Ibáñez, por haber estado retirado éste de la política bastante tiempo. Declaró el Sr. Maura que la sinceridad del Gobierno está demostrada en la victoria de los candidatos en Valencia, donde el Gobierno tenía gran interés en que fuesen elegidos

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Diputados por Madrid

Madrid, 22, 12 t. Del escrutinio de las elecciones de ayer en esta corte resultan elegidos diputados los ministeriales D. José M.ª de Garay y Rowart por 20.085 votos; D. Carlos Prast y Rodríguez de Liano, por 19.818; D. Francisco Gutiérrez Martínez, por 19.407; don Luis Federico Guirao y Girada, por 19.405, y D. Mariano Agrela y Herreiros de Tejada, por 19.016; y los republicanos D. Benito Pérez Galdós, por 16.526 votos; D. Ratael Fernández Calzada, por 16.040, y D. Luis Morote y Greus, por 15.958.

Incidente. Se comenta un vivo incidente que se ha suscitado esta mañana entre el alcalde y el candidato republicano D. Alfredo Vicenti.

Despacho con el rey. Lo que dice Maura. Madrid 22, 3 t. Desde las nueve de la mañana hasta las once y cuarto estuvo el señor Maura en Palacio despachando con el rey.

Al salir del regio alcázar el señor Maura ha dicho a los periodistas que había informado al rey del resultado de las elecciones de ayer en Madrid y en provincias, añadiendo que no pudo hacerlo de un modo concreto porque aun faltaban algunos datos. Dijo el Sr. Maura que el Gobierno está muy satisfecho del resultado de las elecciones porque no ocurrieron incidentes graves, aparte del suceso de Barcelona, que es bastante lamentable, pero afirmó que el Gobierno ha hecho cuanto ha podido para evitar desórdenes.

En Barcelona—dijo—ha triunfado la Solidaridad como se esperaba, por la acumulación de elementos políticos que estaban decididos a salir triunfantes. Manifestó que al Gobierno le había sorprendido mucho el triunfo del Sr. Soriano en Valencia, y dijo que no hay duda de que éste tiene allí bastante fuerza más que el Sr. Blasco Ibáñez, por haber estado retirado éste de la política bastante tiempo. Declaró el Sr. Maura que la sinceridad del Gobierno está demostrada en la victoria de los candidatos en Valencia, donde el Gobierno tenía gran interés en que fuesen elegidos

los candidatos que presentaba. Sin embargo—añadió—hay que reconocer que éstos han quedado allí en un buen lugar, pues han obtenido una votación brillante y la diferencia de votos con los republicanos no ha sido muy grande. Un periodista habló al Sr. Maura de que los republicanos de Madrid estaban muy soliviantados porque dicen que el Gobierno ha hecho componendas para arrebatárles el triunfo, afirmando que aunque no se desprenden de las certificaciones oficiales, ellos han obtenido mayoría de votos. A esto contestó el jefe del Gobierno: ¡Qué han de decir! Solo el cuerpo electoral tiene la culpa de que los republicanos no hayan obtenido los primeros puestos. Los datos oficiales son exactos. No ha habido tales componendas ni se ha falseado nada. Preguntado sobre si mañana se celebraría Consejo de ministros, ha dicho el Sr. Maura que nada se ha acordado y que no cree necesaria la reunión del Consejo hasta el miércoles. Manifestó, sin embargo, que podría ser que se celebrase antes, aunque no hay ningún asunto que motive la reunión.

Firma del rey. El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy a la firma del rey un decreto erigiendo nuevamente en colegiata la iglesia de Santa María de Gandía, aunque sin gravamen para el Tesoro.

Los cuadros de mermas. Una comisión del gremio de dueños de tiendas de ultramarinos, comestibles, fiambres, etc., ha visitado al ministro de Fomento, pidiéndole que deje en suspenso la Real orden aprobando el nuevo cuadro de mermas de los transportes por ferrocarril.

Protesta. Firmada por las fuerzas vivas de La Bisbal, se ha recibido una extensa nota protestando enérgicamente de un artículo publicado por el Heraldo en que se decía que muchas familias de aquella localidad se disponían a emigrar a causa de la prohibición del cultivo del arroz. Los firmantes desmienten en absoluto aquellas noticias, que atribuyen a la mala fé con que proceden los arrocceos y afirman que en La Bisbal nadie ha emigrado ni nadie piensa hacerlo.

Bolsa. En el coro se cotizó esta tarde. Interior fin de mes, 82'70. Fin próximo, 00'00. Francos, 10'70. Libras 27'90. Amortizable, 101'15.

Requejo y Romanones. En el distrito de Bermillo de Sáyago (Zamora), por donde se presentaba candidato, como en otras legislaturas, D. Federico Requejo, se retiró éste a última hora y aconsejó a los electores que votasen al conde de Romanones. Esta determinación la tomó el señor Requejo en vista de las dificultades con que tropezaba la candidatura del conde de Romanones en Guadalajara. Como el conde ha salido también triunfante en Guadalajara renunciará al acta de Bermillo, y al procederse en este distrito a nueva elección, se presentará el Sr. Requejo.

Candidatos derrotados. Entre los candidatos derrotados en las elecciones de ayer figuran los siguientes: Por Antequera, el Sr. Bores y Romero. Por Jaca, el duque de Bivona. Por Torrijos, el Sr. Benayas.

Diputados carlistas. El partido carlista ha obtenido el triunfo de 15 candidatos. Desde las Cortes Constituyentes no habían obtenido tanta representación los carlistas.

«La Epoca». Hablando este periódico de las elecciones dice que el hecho culminante de las mismas es el triunfo de la Solidaridad, no solo en Barcelona, sino en toda Cataluña. Añade que no puede negarse la fuerza de este movimiento, pero que hay que inclinarse ante el resultado del sufragio. Lamenta que hayan sido derrotados queridos amigos suyos. Termina diciendo que no hay que olvidar tampoco que estos elementos, genuinamente catalanes, no son catalanistas, sino de otros partidos.

Observatorio meteorológico de esta Universidad Pontificia.—Día 22. Table with columns for Barómetro, Temperatura, Nubes, Psicrom, Agua, Lluvia, etc.

ESPERANTO. Por correspondencia. Nuevo Método, práctico, breve y fácil en 30 lecciones. Diez pesetas mensuales. Datos gratis. Samuel Cervera, M. de la H. S. p. E. NAO, 3, principal.—TARRAGONA

Banco Aragonés de Seguros. Sociedad Anónima. Capital social: 2.500.000 Ptas. Domiciliada en ZARAGOZA. Este Banco se dedicará por ahora principalmente, a crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio accion diversas clases de contratos. Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 a 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados. Pidáanse tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente. REPRESENTANTE EN ESTA PROVINCIA: D. JOSÉ MARIA RICOMÁ. Oficinas: calle Real, número 15

Bolsin de Paris. Exterior español, 94'25. Acciones Norte, 268'00. Alicante, 411'00. Renta francesa 3 por 100, 94'47. Interior español, 74'92.

ÚLTIMA HORA. Varlas. 11'45 n. Se calcula que vendrán a las Cortes 260 amigos del Sr. Maura, 41 solidarios, entre los cuales hay 17 republicanos, y quince carlistas, contando con los 6 que han triunfado en Cataluña. —Telegrafian de Valencia que el gobernador obligó a los círculos republicanos a quitar las banderas tricolor que habían izado en sus balcones, las que fueron substituidas por otras valencianas. MENCHETA.

RECOMENDABLE

Lo es una posada ó casa de huéspedes cristianamente montada en el capital del principado y dirigida por el cocinero que fué del Excmo. señor Obispo Urquinaona. Se sirve desde tres pesetas por día, comprendiendo desayuno, comida, cena y habitación. La posada no ostenta rótulo alguno y está situada en la calle de la Paja, números 13 y 15, piso 2.º—Barcelona, (frente a la calle de Baños Nuevos.)

CLINICA DENTAL

D. Fulgencio Agustí Alén. Unión, 44, principal.—Tarragona. Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones Sin dolor. Orificaciones, empastes y toda clase Obturaciones. Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

En venta a precio módico

Una heredad situada a tres kilómetros de esta ciudad en la carretera de Vilaseca, contiene casa de campo, mide toda la finca 22 jornales del país y goza 48 horas de agua de la mina dels Calafins. La titulación y la nota de precio y demás condiciones, se hallarán de manifiesto en el despacho del Notario señor Gramunt, S. Agustín, 17, entresuelo.

VENTA

Casa calle Nao, con media pluma de agua propiedad. Titulación y detalles, San Francisco, 19, 1.º



A los herniados (trencats)

Asegurar curaciones en pomposos anuncios como prueba ó garantía de la bondad de cualquier aparato, es socorrido recurso entre charlatanes que explotan la credulidad de los enfermos viviendo a expensas de ellos de pan amasado con el engaño y la superchería. El saber y el mérito, solo con hechos se acredita honrada y cumplidamente. José Pujol, Cirujano especialista en la curación de las hernias (trencats) con veinte años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus. Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó contención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Fajas hipogástricas para corregir la obesidad y abultamiento del vientre. «LA CRUZ ROJA» Establecimiento de Ortopedia, Cirujía y Óptica, único en su clase en la provincia. Monterols, 16.—Reus. Visitará en esta capital todos los viernes, de 9 a 12, en la calle Conde de Rius, 13, entresuelo, 1.º

Refrigerante Amat

Cafés puros garantizados. Como a la torrefacción perfecta y rápida del café debe seguir un enfriamiento rápido, a fin de que el grano conserve todos los principios esenciales y aromáticos, que tanto valoran el producto, que le prestan aromas y gustos exquisitos, y que por su condición de volátiles, se pierdan ó disipen en la evaporación lenta. Esta casa cuyo especial esmero ha sido ponerse a la altura de las principales, adquirió el «Refrigerante Amat» para conseguir que dicho grano recién tostado, se enfrie con la mayor rapidez posible. A fin de participar que los resultados han sido mejorables la «Casa Agustín Lliteras» pone a la disposición de losseñores consumidores (si es que dudan de las verdades) una muestra para una taza de los indispensables cafés. Cafés de varias clases. Precios sin variación. Ultramarinos.—Nao, 2 y Mayor, 3—Tarragona

PARA VENDER

lo está un negocio productivo en esta capital, en buenas condiciones por asentarse sus dos años. Informará D. Pablo Tomás, (granero) plaza de la Fuente.

PARCHES «COSMOS»

REUMA—El eléctrico rojo. CATARRO—El eléctrico blanco. NERVIOS—Los parches sin pilas. De venta en la farmacia de D. M. Vallvé, Rambla de San Carlos (Hospital civil), Tarragona.

# CHOCOLATES ESTRADER

Son por su pureza su sabor y su precio insuperables

El chocolate de **costumbres catalanas** á 4, 5, 6 y 8 reales libra, es tónico, reconstituyente y no tiene igual entre los chocolates elaborados. Consagra el voto del público el **éxito creciente y sin igual** que ha obtenido el

## CHOCOLATE Á LA NATILLA

especialmente recomendable por el voto unánime de los consumidores, á los enfermos, á los convalecientes, á los anémicos, y en general á las personas de estómago delicado.

**Ninguna casa** como la de Estrader, ofrece al público un desayuno tan completo por cinco céntimos, como el que la casa Estrader les brinda en sus excelentes clases: **Vainilla, Leche y Canela.**

De venta en todos los Colmados, Confiterías y Droguerías.—Para los pedidos al por mayor dirigir el Representante en Reus: D. PEDRO PUJOL MINGUELL.—Arabal de San Pedro, 10.—Reus.

**Probad nuestros chocolates y os convenceréis**

Nuestra divisa es esta: **Obras son amores**, y el mejor de los chocolates el **Chocolate Estrader.**

## CRÓNICA DE LA ASAMBLEA DE LA BUENA PRENSA

Concluidos los dos hermosos é interesantes tomos de la «Crónica de la Asamblea Nacional de la Buena Prensa», de más de setecientas páginas cada uno, los señores socios pueden reclamar el ejemplar, que como tales les corresponde, á los señores Izquierdo y Compañía, Imprenta y Librería Católicas, Franco, 54 Sevilla.

La petición habrá de acompañarse de sesenta y cinco céntimos de peseta en sellos de correo para el franqueo de cada ejemplar, debiendo añadir **veninticinco** céntimos el que desee que se le remita **certificado.**

Las peticiones se harán **exclusivamente** á los Sres. Izquierdo y Compañía, indicando con toda claridad el nombre y apellidos del Socio, así como la dirección para el envío del paquete.

### EMULSION NADAL

Mejor que Scott y similares. Unica con 80 por 100 aceite bacalao todo asimilable. Usando aceite solo, se tolera mal y pierde vias intestinales. Reconstituyente niños, adultos, viejos, consunción, convalecencias, clorosis, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulas, raquitismos, anemia. Certifican eminentes Doctores, Colegios Médicos y Farmacéuticos.

Medalla de Plata

### JARABE HIPOFOSFITOS NADAL

Tónico reconstituyente, estimulante. Hipofosfitos cal, estricnina, hierro, manganeso, quinina, sosa, cuasina, neurostina (fósforo orgánico) **formiato** *posa*.—Anemia cerebral, enfermedades medulares, astenia muscular, activa digestión, detiene caducidad orgánica.

Medalla de Plata

### GLIMINA NADAL

Antidiabético infalible de «Limas de mar». Pedir literatura.

TARRAGONA, MAYOR, 14.

## GRANDES REBAJAS GRAMOPHONE

MAQUINA PARLANTE LA MAS PERFECCIONADA



F. Rigau, relojero

Bajada de Misericordia, 14, Tarragona  
Catálogos gratis á quien los pida

BARCA REGISTRADA

ANTIGUA CASA EXCLUSIVA

## GÉNEROS DE PUNTO

### GONZALO COMELLA

10. Cardenal Casañas, 10

Riera del Pino

Barcelona

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

## Sucursal de Luis Trinchet

Gran surtido en Sombreros y Gorras

Especialidad para el CLERO. Birreles para la MAGISTRATURA y FACULTADES. TERESIANAS y ROSES para el Ejército

TRICORNIOS para la Armada

Solideos y Bonetes

28, Conde de Rius, 28—Tarragona

## Librería y Tipografía Católica

FUNDADA EN 1870

### SECCION

### DE GRABADOS

Tipográficos artísticos

BARCELONA

PINO, 5

Fotograbados de autotipia y de raya para todos los objetos

## TE PURGANTE ESPANOL

Laxante • Depurativo • Refrescante • Aperitivo

Su acción es tan segura que á las pocas horas se obtiene el resultado apetecido cómodo, puesto que no produce ningún mal estar, y de sabor tan agradable que hasta las señoras y criaturas más delicadas llegan á apeteerlo; y según dictamen de eminencias médicas es un poderoso desinfectante del tubo intestinal, cura el estreñimiento habitual, siendo además uno de los mejores preservativos de muertes repentinas.

Apoplejia (feridura) Parálisis, afecciones de corazón, ataques cerebrales etc.

Véndese: Farmacia Casas, Rambla de San Juan, 55, esquina Conde de Rius.

## ESTOMAGO Y NERVIOS

El TE MIRET facilita la digestión admirablemente, tomando una taza después de las comidas.

El TE MIRET calma los más agudos dolores.

El TE MIRET alivia los estreñimientos y desaparecen las irritaciones.

El TE MIRET reanima las fuerzas perdidas.

El TE MIRET evita los vómitos, náuseas, etc.

El TE MIRET es útilísimo para los que padecen almorranas.

El TE MIRET regulariza el sistema nervioso.

El TE MIRET cura los desvanecimientos, vahidos, dolores de cabeza, espasmos, insomnios etc.

Precio de la caja para 30 tazas, 150 pesetas

Véndese: Farmacia Casas, Rambla de San Juan, 55, esquina Conde de Rius.

## MODAS DE PARIS

### MARIA ROMEO

Gran surtido de SOMBREROS para SEÑORAS y SEÑORITAS, última novedad, recién llegados de París.

5, Conde de Rius, 5, principal.—TARRAGONA

## “LA ACTIVIDAD”

Sociedad Anónima de Crédito y Seguros.—Pamplona NAVARRA

Única en España, premiada con Medalla de Plata, en el gran Concurso internacional de París de 1904

Posee importantes Edificios y Terrenos propios en Pamplona, Zaragoza y San Sebastián

Tiene un capital social de 10.000.000 de pesetas efectivas

Su capital de reservas es de más de 700.000 pesetas

El capital de Primas á cobrar: Más de 12.000.000 de pesetas

**Garantía total: Más de 26.000.000 de pesetas**

Cotización de sus acciones: Más del 400 o/o.

Suscriptores en general: Más de 72.000.

Suscriptores solo en el Seguro Infantil, Más de 73.000.

Suscriptores en ésta Capital y Provincia: Más de 1700.

Contratos terminados y satisfechos puntualmente: Más de 1.400.

Importe de dichos contratos: Más de 130.000 pesetas.

Por su noble proceder y simpáticas condiciones adquiere más de MIL suscriptores cada mes en sus diferentes ramos, que son:

**Seguro Infantil**, (especialidad de esta Compañía), recomendado á los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir con más ó menos sacrificio mensual (desde una peseta hasta el máximo de prima que se quiera) un dote para los hijos, terminación de la carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

**Seguro de Vida y Renta Vitalicia**, para proporcionarse los jóvenes con un módico ahorro semanal (desde una peseta) una tranquila vejez; (más de una peseta diaria).

**Seguro á plazo fijo**: desde solo dos años de plazo, para cobrar desde 100 pesetas de capital, utilísimo á todos en general.

**Seguro de Renta Vitalicia inmediata**: conveniente á las personas sin heredero que les interesen.

**Seguros de Vida sobre una y sobre dos cabezas**, con y sin reconocimiento, médico, verdadero amparo de viudas y huérfanos.

**Imposiciones de capital á interés**: 5 o/o anual por uno ó más años, 4 o/o anual por 6 meses.

Se dan y remiten gratis, prospectos, tarifas y detalles á quien los solicita y suscribe á quien lo desea en la representación provincial y en las locales.

Representante provincial: D. León Ferreté Gener.—Caballeros

## SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

### Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de abril saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, y el 21 de la Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo

### Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz, el vapor

ANTONIO LOPEZ

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, é Isla de Santo Domingo.

También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

### Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de abril saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 18 de Cádiz el vapor

MONSERRAT

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico-Habana, puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores al día de cada mes para Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayana etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegaciones del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con trasbordo en Puerto-Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carupano, y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

### Línea de Filipinas

El día 27 de abril saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

C. LOPEZ Y LOPEZ

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo en los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

### Línea de Buenos Aires

El día 8 de abril saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor

ALFONSO XII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

### Línea de Fernando Poo

El día 25 de mayo saldrá de Barcelona y el 26 de Cádiz el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

### Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVEDE

directamente para Tángen, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

### Línea de Tángen

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles, y viernes.

Salidas de Tángen: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha creditado en su dilatado servicio. Rebajas para familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Regreso de la empresa puede asegurar los pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

**AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 20 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de abril 1904, publicada en la «Gaceta» del 21 del mismo mes.

**SERVICIOS COMERCIALES.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse á su Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Olózaga.

## VITICULTORES

Si queréis proteger, con eficacia absoluta, vuestros viñedos del Oidium, Mildew, Black-root, etc., etc. y realizar al mismo tiempo alguna economía, emplead el **Sulfataje Perfeccionado Instantáneo** (mezcla de Sales de cobre combinadas y de permanganato de potasa. Sin Cal.) Es el **único** producto reconocido de efectos **curativo y preventivo** por los profesores Sres. Ravaz y Lagatu de la Escuela de Agricultura de Montpellier (Francia). Presentado bajo la forma de un polvo finísimo y como no entra cal en su preparación se disuelve con toda facilidad y no obstruye los pulverizadores. No quema, y se adhiere perfectamente á las hojas.

Para emplearlo basta poner un kilo de dicho polvo y 100 litros de agua, menear el líquido con un bastón unos 5 minutos y queda así preparado un superior Sulfataje. Es **mucho más económico** que la ya antigua mezcla de Sulfato de cobre con la cal, si se tiene en cuenta que se necesitan dos kilos de sulfato por 100 litros de agua y que se cotiza el sulfato actualmente á 1 peseta el kilo! lo que pone los 100 litros de preparado á **dos pesetas**; sin contar la cal ni el tiempo perdido en la preparación.

El **Sulfataje perfeccionado** (Caldó Bordelés) se emplea con éxito seguro al uno por ciento. La dosis para 100 litros pesetas 1'80.

A más de una **economía de dinero** en la compra del Sulfato, de **mano de obra** en la preparación y de **tiempo** en la operación del Sulfataje, el Viticultor que emplea este producto asegura sus viñedos contra cualquiera enfermedad criptogámica.

Para más detalles y pedidos dirigirse CENTRO DE VITICULTURA, Rambla de Castelar, 24, 2.—Tarragona.

### PEDIRLO EN LAS BUENAS DROGUERIAS

(Precios comisionales por cantidades importantes y al comercio.—Se admiten Representantes y Depositarios.)